
2013 就是要你海翻天 海生營 成果報告書 

(一) 活動宗旨 

本次營隊的目的是帶領高中生認識海洋生物，並了解每種海洋生物的生態地位與

習性的不同，並提供實驗課程，使大家了解海洋生物的構造與生理。除此之外，

還教授一些海洋生物科技的應用。最重要的是使大家能夠親近海洋，保護海洋，

使得海洋得以永續發展與利用是我們的最終目的。 

(二) 營隊前 

    籌備時間由 2012 年十月中旬開始，一直到 2013 年七月一日，營期的前一天，

準備的工作有報名招生、收費並計算預算、活動籌備、課程籌備、飲食生活上的

準備、美軒製作衣服、名牌、海報，或是到各個商家拉大大小小的贊助以補貼不

夠的預算、也持續開了許多不管是內部的或是外部的會議等。為的都是要給參加

的學員們在六天內學習到海洋生物科技及資源的豐富，以培養海洋得種子學生。 

(三) 營隊中 

【就是要你海翻天記事簿之一與小隊員初次相遇】 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

                                          在火車站接迎接小隊員 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

小隊輔們親切歡迎 



 

 

 

 

 

 

 

                                     初次見面的破冰活動 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

工作人員於報到處 

迎接小隊員 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

                                  各小隊呈現絞盡腦汁的小隊呼 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



       第一個小活動製作隊旗 

【就是要你海翻天記事簿之二玩得在瘋也要認真學習】 

 

 

 

 

 

 

 

                                邀請外賓介紹鯨豚的知識演講 

 

 

 

 

 

 

 

志工自身分享 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

                                  軟體實驗老師親自示範解說 

 

 

 

 

 

 

 

同學們認真的聽講 

 



 

 

 

 

 

 

 

                               海生館展館的參觀 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

海生館後場參觀 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

潮間帶親生體驗 

 

 

 

 

 

 

 

 

                 浮潛體驗 



 

 

 

 

 

 

                                  微生物實驗 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

    學長親自授課講解微生物 

 

 

 

【就是要你海翻天記事簿之三就是要玩到海翻天】 

 

 

 

 

 

 

 

 

校外大地遊戲─團隊合作 

 

 

 

 

 

 

 



校外大地遊戲─分組競爭 

 

 

 

 

 

                                 校內大型活動─玩卡牌遊戲 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

校內大型活動─跳早操 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

                              西子灣沙灘遊戲 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



西子灣沙灘遊戲 

 

 

 

 

                                晚會工人表演 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

晚會音樂表演 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

                                打起一天的精神─跳早操 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

大家一字排開認真地跳早操 



 

【就是要你海翻天記事簿之四認識你真好】 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

還是要說再見 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

那年夏天最珍貴的記憶 

 

 



 

(四)幹部心得與建議： 

總召─海生營對一個第一次當總召的人來說壓力會相當的大，因為這是一個有

100 多人的幹部和學員的營隊，事前的籌備就需要花掉一年的時間，因此總召需

要具有極大的耐心及意志力，除了帶領營隊的活動籌備外，有另一個任務，就是

要帶領團隊的向心力，無論你多會籌備活動，你的幹部多麼有能力，只要大家只

做自己的，互相不團結合作、互相信任，活動永遠不能辦得成功，因此總召必須

讓整個團隊聚有共識並合作完成，才有可能成功的辦完整個營隊。 

 

美軒長─在海生營隊於美軒長的改進，我想是督促其他活動負責人開美宣需要更加嚴

厲，解決方法是在期限前幾天用電話通知，而非簡訊或臉書避免不必要的誤會，在整個

海生營的制度上， 我覺得有分主要幹部和次要幹部真的很不錯。 

 

事務長─哈摟你好我是負責事務的事務長...然後呢我覺得一切順利阿還不錯!!!招生

方面可能在海報上數量可以拿捏得更精準一些...多預留幾張可以在日後用來宣傳拍片

或是各自拿到自己學校去做宣傳 還要定期去收發事收信 在收費的部分就可能要有一

個獨立的帳戶會比較好做事!!! 公關組則是可以試著不要只拉小讚，多多嘗試去拉中讚

或大讚，或許會得到意外的收穫也不一定。網宣組的話呢則是一定要記得定期去網路做

更新 別讓參加的學員覺得很沒有安全感，看不到海生營在幹嘛。以上 

 

總務─整個大二緊張兮兮地為我們一起合辦的活動「海生營」跑東跑西，那種革

命情感，在活動結束後頓時覺得很令人回味。 

  我在活動中主要的角色是總務，管理那麼大筆錢，內心壓力真的不小，但也

很難得能有這樣的體驗，尤其是在結算時，大量的發票真是令人頭昏眼花！ 

 

生活長─生活組的工作並不是很困難或複雜，日常生活中的食、衣、住、行，只要你

能想到的生活基本需求，都算是生活組的負責內容之一，說它不是個困難複雜的工作是

因為這些是最貼近我們的的部分，稱之為"生活"，也因此是我們最熟悉的一塊。 關於

吃的，天天三餐，餐餐都是老外、在高雄一年以上的我們，怎麼可能不知道哪裡有美食

呢?只是不知道該選擇哪樣美食而已! 衣的部分，我們需要幫他們準備好衣架、吹風機，

讓他們在這六天五夜可以做簡單的換洗衣物的動作。 

住的話，就是要密切注意學校發的 email，大概在四月初到四月中左右會有通知各營隊

負責人要到國際會議室開宿舍的會議，那時會有負責人和各系隊說明如何申請暑期營隊

的房間，還有要注意到時候估人數時要順便把工人、還有輔訓期間的人數都一併計算給

他。 最後的行，也就是交通了，第一天小隊員來報到時的交通比較麻煩，雖然是他們

自行前往，但往往都會出現我們必需要出動摩拖車去載他們的情況，這點應該要盡量必

免，一方面有安全問題，一方面是不確定我們自己人手夠不夠。至於下墾丁的交通車，

歷年來我們好像都是和同一家廠商合作，他們也知道我們大概的路線，所以配合起來比



較方便。最後一天要把小隊員送到高火的交通車，可以考慮高雄市公車，它們的優點是

價錢真的很便宜，但它的缺點是，現在新的公車坐位都只有 22 到 25 人，其他都是用站

的，所以要自己評估從學校到火車站的距離、小隊員的行李數量、他們有沒有辦法從學

校站到火車站而不抱怨.....這些都是要考慮的點。 生活組最大筆的開銷在住宿和交

通，學校住宿是用人頭來計算，而不是以房間數量來計算，所以人數估的愈精準，價錢

也不會多收。 其他還有一些零零碎碎的事情，像是一定要隨時知道醫藥箱在誰的手上，

裡面的東西要補齊，小隊員第一天到時他們的行李送往宿舍要如何安排，注意誰對食物

有過敏、什麼東西不能吃。因為經費有限，所以把價錢壓到最低一直是大家的目標，可

以採用小隊員吃的東西比較好，而相對的工人們吃的可能價格就要選擇比較低一些的，

以達到平衡。 大致上是這樣，至於下海生館的部分，是由副召和海生館聯絡，可以請

生活長和副召一起討論。 

 

課務長─經過這次海生營，我學到最多的應該是不同領域看事情的觀點。和許多在不同 

生物學領域的研究人員訪談中也學習到一些珍貴的處世態度，像是為了自己喜愛的事物

願意全心投入的勇氣。而且在準備課程的過程中，和講師們討論內容，如何在一定的時

間內可以讓學生對這方面可以產生興趣、可以讓他們有動力繼續於該領域繼續追求他們

要的知識。這些可不是把自己懂得知識放在簡報就好的，可真是一門大學問。 

 

活動長─海生營之於海資系，就像成果展之於各社團，是體現海資系各方面精華的活

動，其中的活動部分是學員們最能直接感受的第一線，因此活動的好壞常常對營隊的精

彩度有決定性的影響。當了活動長，不難感受到的，就是良好分工的重要性，妥善的分

工除了可以增加完事之效率，也讓忙碌的幹部有機會喘氣、休息再繼續。當初我忐忑選

擇接下活動長，現在我很高興那時決定接下了活動長，經過了中間的各種磨擦與協調，

讓我的手腕調高也讓我有能力可以將活動辦得更完善，非常感謝總召讓我有這個機會來

擔任此幹部。 

 

 


